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有共识则收获满满 无基石恐寸步难行

“张夏会”为两岸交流 正向动能
本报记者 汪灵犀

添添添
备受关注的第四次两岸事务首长会议——国台办主任张志军与台湾陆委会主委夏立言的工作会面

于10月14日在广州举行。这次会面可谓收获满满，除了就深化两岸发展交流的多项具体性事务达成积
极共识，更重要的是，两岸一致重申，坚持“九二共识”，反对“台独”，排除干扰，维护台海和平稳
定，“让双方人民享有安全、安定、安居乐业的美好时光”。【 】

继今年 5月在金门首次会面后，这次张志军
和夏立言选择在广州再聚首，有着特殊意义。广
州凝聚着两岸同胞许多的共同记忆，这里有林则
徐“虎门销烟”的壮举，有孙中山为实现“振兴中
华”而发动黄花岗起义的抗争足迹，有国共两党
为国家未来和民族复兴正式开启第一次合作的
历史见证，还有两岸商贸发展开路先锋的改革气
魄。两岸事务首长于广州会面，正是对两岸关系
和平稳定发展寄予美好期许。

而两岸要和平稳定发展，离不开“九二共
识”这个基石。下届台湾“大选”临近，两岸
关系再次处于重要节点，道路怎么选择？“张夏
会”给出了明确回答：即坚持“九二共识”、反
对“台独”，两岸是不可分割的命运共同体，应

朝和平发展的正确方向前行，“让双方人民能享
有安全、安定、安居乐业的美好时光”。

张志军说，60多年来的两岸关系发展历程就
是最好的历史见证。台湾局势曾动荡不安，两岸
关系一度走到危险边缘。2008年5月以来，两岸双
方坚持“九二共识”、反对“台独”，两岸关系走上
了和平发展康庄大道，各领域交流合作蓬勃发
展，给民众带来了许多实实在在的好处。

夏立言也说，两岸关系的和平稳定发展，
绝对经得起民意与历史考验，当前绝大多数台
湾民众希望维持和平繁荣的台海现状。2008 年
以来，两岸双方以沟通与合作取代对立与冲
突，使两岸关系正常化，这样得之不易的成
果，需要双方共同悉心呵护。

在本次会面中，两岸双方还就推进深化交流的
一系列具体问题交换了意见，达成多项共识。在互
惠互利的基础上，继续推进两岸货物贸易协议商
谈，争取年内取得积极成果；支持和鼓励两岸有关
研究机构和专家学者就共同研究抗战历史加强交
流，弘扬抗战精神；推动服贸、租税、飞安等已签
协议尽快生效实施；提升两岸旅游安全和品质，深
化两岸文化、教育领域合作，为两岸青年学习、就
业、发展营造更好环境等。

针对台湾社会关心的“卡式台胞证”议题，张
志军也作出回应：“很多朋友在大陆工作，可以去问

问那些台胞、台商和台生的愿望。我每次和他们见
面，他们都提出希望简化两岸交往的证件。现在

‘本本’变成了卡式台胞证，同时又免掉了签注，便
利了两岸的来往。”他接着说：“只要有利两岸民众
交往的事情，两岸双方会多做。”

此言不虚。在“张夏会”后举行的记者会上，
国台办发言人马晓光细数了自2008年以来，两岸双
方为推进交流所做的实事。海协会、海基会举行了
11次领导人的会谈，签署了23项协议，解决了许多
关系到两岸同胞切身利益的一系列事物和问题；两
岸实现全面直接双向三通，签署实施了两岸经济合

作框架协议，推动两岸经济关系朝着正常化、自由
化以及经济融合的方向发展，使两岸贸易额增进了
近 700 亿元；两岸人员往来的规模翻了一番，2014
年达到 941 万人次，2015 年 1 月—8 月达到 655 万人
次，同比增长7%。通过密切交往，两岸增进了对彼
此的了解，为和平发展增添了动力。
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这次“张夏会”在两岸均引起多方高度关
注，对会面达成的共识，大家纷纷点赞，期望
两岸和平之路能够走长走久。

台湾“中央日报”网络报称，两岸事务主
管部门负责人会面能够举行第四次，代表已经
建立常态化的沟通机制，对于两岸和平发展意
义重大。期盼能继续在“九二共识”基础上，
维持两岸关系和平发展。

针对外界民进党倘若重新上台，两部门负
责人工作会面将成绝响的担忧，此次“张夏
会”强调将持续加强两部门沟通，开展多种形
式互动，提高两岸事务处理效率，推动两岸关
系继续前行。“这回应了外界的质疑，明确提出
了双方两岸事务主管部门加强沟通的必要性。”

台湾淡江大学大陆研究所所长张五岳说。
台湾 《旺报》 文章指出，货贸协议如能尽

速完成谈判，无论对台湾经济或对两岸关系，
都具有重大意义。

大陆网友“贝格格”说：“张志军主任说得对，
两岸关系绝不能走回头路，希望台湾某些政治人
物不要玩虚的。归根结底，有和平才有一切。”

北京联合大学台湾研究院教授朱松岭表
示，此次“张夏会”再度印证了有基础则有共
识、则有成果的道理。当前台湾内部的政治纷
扰，让人忧心两岸关系和平发展。在这个两岸
关系何去何从的敏感时刻，台湾一些政党、政
治人物应以陈水扁的下场为鉴，认清“台独”
是一条走不通的死路，作出正确的道路选择。

▲ 2008 年 12 月 18 日，两岸空中直航包机从
福州首飞台北，代表两岸海上直航、空中直航及
直接通邮的“三通”正式启动。

新华社记者 张国俊摄

两岸青少年在两岸青少年在““鸟巢鸟巢””前合影前合影。。 郑萍萍郑萍萍摄摄

位于香港小
西湾的本湾市场
是香港首个电子
街市，顾客可通
过屏幕上的实时
影 像 选 购 活 家
禽，商户将在半
个小时左右将用
户选定的家禽屠
宰好送到市场交
给顾客。

图 为 10 月
14 日 ， 市 民 通
过屏幕影像选购
活家禽。

新华社记者
吕小炜摄

香港首个电子街市：隔着屏幕购家禽

本报台北10月14日电（记者孙立极、王
连伟） 2015 年两岸 （贵州） 商贸与产业合作
大会暨贵州省“1+7”开放创新平台合作交流
会今天在台北开幕。

“1+7”，是指贵安新区及 3 个开发区、3
个综合保税区、1个经济开发区组成的开放创
新平台。此次由副省长蒙启良带队的贵州省
代表团，共携带以“贵阳大数据服务外包示
范基地与产业园”为代表的 60 个与大数据、
大健康、现代高效农业相关的合作项目来台
推介。同时，代表团还将在台推介贵州 13个
经济开发区的26个项目。

蒙启良表示，台湾的绿色能源、生物科
技、观光旅游、健康产业、精致农业、文化
创意等发展前景良好，对贵州发展大数据信
息产业、大健康医药产业、现代山地特色农
业、文化旅游业、新型建筑建材业等新兴产
业具有示范作用，希望黔台之间能加强合
作、共创商机。

贵州赴台推介“1+7”创新平台贵州赴台推介“1+7”创新平台

本报电 据台湾“中央社”报道，国民
党中常委10月14日提案废止国民党2016“大
选”参选人洪秀柱提名，中常会照案通过，
将成为17日临时全代会的唯一讨论案。

中常委江硕平提案主旨提到，感谢洪秀
柱完成现阶段任务，抛砖引玉，对党贡献良
多。唯现在选情低迷，基层与“立法委员”
候选人忧心，为因应当前本党生存与发展面
临严峻考验，拟废止洪秀柱同志代表本党参
选2016“大选”。

据悉，提案共有26人联署。

国民党中常会通过“撤柱”提名案

本报电 据香港《大公报》10月14日报
道，根据投资银行瑞信发表的2015年《全球财
富报告》，香港的超级富裕人士在过去一年增加
200 人，由去年的 1400 人增加至今年年中的
1600人，带动香港在全球排名连跳三级至第十
五位。

报道说，所谓超级富裕人士，是指其资
产净值超过 5000万美元或以上者，全球现约
有 12.38 万名，较去年中减少约 800 人。若以
家庭财富计算，香港的升幅再次领先全球，
按年升8%，主要是因为香港实施联系汇率制
度，而股票、房地产价值亦录得稳定升幅。

香港超级富裕人士年增200人

据新华社香港
10月 14日电 （记
者谢希语） 香港旅
游业经历多年高速
增长后，开始进入
调整期。为了应对
未来挑战、巩固香
港作为区域主要旅游目的地的地位，
14日，香港旅游业界同内地及国际旅
游业人士一起探讨香港旅游业面临
的新形势和今后的发展思路。

由香港总商会与中国旅游研究
院联合主办的“区域竞争中的制胜之
道——香港旅游业可持续发展研讨
会”当天在香港迪士尼乐园举行，国
家旅游局局长李金早、香港特区政府
署理财政司司长陈家强、香港旅发局
主席林建岳等约 300 位旅游界和相
关业界人士参加研讨会。

陈家强表示，旅游业是香港四大
支柱行业之一，占本地生产总值的
5％，对香港经济十分重要。最近数
月，全球和内地经济增长步伐放缓、
金融市场亦相当波动，加上邻近香港

的其他热门旅游目的地货币显著贬
值，各地亦相继放宽对内地旅客的签
证措施，都影响旅客来港旅游和消费
的意欲，使香港旅游业在经历多年的
高速增长后，开始进入一个调整期。

他强调，在进一步推动旅游业发
展方面，只顾寻求旅客数字高速不断
增长，是不切实际的，容易引起社会
接受能力及设施承受能力的问题。因
此，旅游业最理想的持续发展策略，
应是在平稳发展的基础上，尽量开拓
更多元化的旅客市场，吸引更多高消
费的过夜旅客访港。

李金早表示，国家高度重视旅
游业健康发展，重视内地与香港旅
游业的合作和相互促进，推进粤港
澳地区旅游一体化，促进香港繁荣

稳定发展。内地与
香港在旅游业的交
流不断扩大、合作
领域扩宽，是全球
最大的双向旅游市
场，未来广深港高
铁、港珠澳大桥及

香港国际机场第三条跑道将进一步
提升地区间的合作。

林建岳表示，今年“十一”黄
金周内地“个人游”旅客同比下降
8.3％，相信香港社会因素是影响内
地旅客来港意欲的原因之一。他表
示，未来针对内地市场的策略就是
重塑香港好客形象，展示旅游新体
验，吸引内地旅客重访香港。

香港总商会总裁袁莎妮表示，
增加及分散旅游景点，强化配套设
施，解决交通工具挤迫问题等，是
提升香港旅游业竞争力的良方。不
过，有良好的硬件，亦要有软件配
合。旅客来港不论种族和国籍都应
该让他们有宾至如归的感觉，一视
同仁，以礼待人。

香港旅游业进入调整期
业界谋求可持续发展
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在寸土寸金的香港，年轻人展示推
销手工作品并与同好相聚畅谈，却无须
过多担心付不起高昂的摊位租金。手工
市集 （香港称“手作市集”） ——一种
以相对低廉的租金摆小摊做买卖的方
式，正在香港蓬勃兴起。手工市集选址
灵活、活动多彩，不仅在连锁店与名牌
商的包围下，为消费与交流提供新选
择，更通过各种类型的工作坊，带动公
众参与音乐会等艺术活动，并推动公众
关注社会议题。手工市集由此不仅被文
艺青年追捧，还受到各年龄层关注。

交流比赚钱更重要

香港手工市集的“始祖”要追溯到赛
马会创意艺术中心（JCCAC）。早在 2009
年，该中心便推出了“石硖尾创意地摊”。
2010 年的“山寨市集”已有约 30 个摊位，
如今每季度一次常态化地开展活动。类似
的手工市集此后遍地开花，现在每周有多
个市集同时开展，令人应接不暇。

香港女生加行与科比 （Kobe） 都是
艺术相关专业出身，接触手工市集不过1
年时间，她们共同打造的品牌已在圈内
打响名声。在售卖手工艺品之余，两人
更是将工作坊作为创意市集的主打环
节，强化市集活动中的人际沟通。

“不希望大家来到市集只是买东西，
像每周定期来购物。我们希望消费有正
向的力量。”加行和科比严格筛选市集上
的货品，并将淘宝、代购的商品排除在
外。“这些网上平台都能买到”，在她们

看来，市集更重视创意展现以及同好交
流，而非仅关注赚钱。

在两人以往的市集活动中，不仅有
摊位售卖，更伴有音乐表演，还有向参
与者开放的艺术工作室，大受摊主与游
客欢迎。香港的“故事地摊”也颇具特
色，每月一次在不同的公园交换故事，
地摊上会摆放与旅行相关的事物，借此
分享行走感悟。另有市集主打“怀旧
牌”，提供古代典籍与古董物件交易。

以市集推动议题关注

加行与科比曾在香港生活书院一连
两天以环保为主题创办市集，除了地
摊，还有多达10个工作坊。比如，“剩饭造
纸”工作坊指导参与者用凉茶渣、洋葱皮
等混合纸浆制作再生纸。另有“咖啡渣磨
砂洁肤液”“果皮润唇膏”等充满奇思妙想
的手工课程。此外，还有人教授如何利用
本地农作物黄豆及面粉制成豆浆、馒
头。在市集现场，同时露天放映纪录片

《极光追杀令》（The City Dark），讲述光
污染如何对生态造成威胁，引发参与者
对环保问题的反思。不少母亲周末带孩
子参加工作坊，共享亲子活动时光。

“试想有什么议题可以直接通过消费
去唤起关注，例如我们谈论很多政治议
题，或者土地问题，除了激烈抗争，在
平时的生活中应该做些什么去支持呢？”
加行与科比由此倡导以本地农业推广的
方式，树立生活自主的理念，在市集中
推出蔬菜摊。如果市集运营开销许可，
本地农业生产者摆摊卖菜，还可获得租
金减免。此举不仅成功吸引了不少农民
参与，也让市集的影响力超越了年轻群
体。加行的长辈常问下次的市集是否有
菜卖，如果有便欣然前往。

与此相似，每月举办两次的“马宝
宝生活墟”市集，有包括农夫市集、讲

座、电影放映、音乐会等活
动，以此推广本地耕作产

品、联结城乡关系。

上图：手工市集
现场熙熙攘攘的人
群。

左图：手工市集
上展出的工艺品。
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